

terias, hongos o virus (HPV). El trabajo en equipo ha demostrado ser la forma más eficiente de tratar esta enfermedad.

### Viernes 13 - Champaquí B

#### TRANSFORMACIÓN MALIGNA DE LIQUEN QUERATOTICO DE LA MUCOSA ORAL

*PANICO, Rene; TALAVERA, Angel; RODRIGUEZ MARCO, María Eugenia;  
LAZOS, Jeronimo  
FACULTAD DE ODONTOLOGIA. UNC*

**INTRODUCCION:** El liquen rojo plano es una enfermedad crónica mucocutánea de base inmunológica. Sus manifestaciones orales comprenden diferentes formas clínicas, que pueden ser diferenciadas en reticulares o típicas y no reticulares o atípicas. El liquen reticular, puede adoptar una forma dendrítica, clásicamente descrito con aspecto de nervaduras de hojas, lineal, papular, y/o anular. Estas lesiones se observan preferentemente en la zona posterior de la mucosa yugal de forma bilateral, y con escasa o ninguna sintomatología. Las formas denominadas atípicas, pueden ser primitivas o la evolución de un liquen típico. Se diferencian entre ellas: el liquen erosivo o ulcerativo; la forma ampollar que puede preceder al erosivo; el liquen atrófico con una localización preferente en la lengua; y el liquen queratósico o en placa.

**CASO:** Paciente sexo femenino, 38 años de edad que concurre a la consulta por lesión tumoral de lengua, no fumadora y con diagnóstico previo de liquen bucal. Se destaca una hipovitaminosis A como cuadro sistémico de base. Dentro de los métodos complementarios utilizados fueron: laboratorio de rutina, citología exfoliativa para tipificación de HPV, el cual arrojó resultado positivo para el subtipo 53, estudios complementarios de imágenes, entre ellas radiografías y tomografías computadas. La terapéutica de elección fueron cirugías oncológicas. La paciente fallece en el mes de marzo del 2014 a los 54 años. Fue operada en 6 oportunidades de carcinomas de boca.

**COMENTARIO:** En la presentación de este caso clínico el cual diagnosticamos y controlamos durante 16 años a una paciente con esta enfermedad habiendo desarrollado seis carcinomas orales, deja en evidencia la importancia de un diagnóstico precoz de las lesiones y su tratamiento oportuno, ya que en nuestra casuística hemos encontrado datos fehacientes de que en los casos de líquenes atípicos de la mucosa oral donde había formas de expresión clínica combinadas se observó un número mayor de transformaciones que en las formas simples, dentro de este grupo, la forma queratótica casi siempre estuvo presente. A su vez estas lesiones se pueden ver agravadas por otros factores como el trauma, la sobreinfección con bac-